

# LA IDEA MODERNA

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.593

DIARIO MONARQUICO

Viernes 10 de marzo de 1916

**SUSCRIPCION**

Lugo, un mes	Ptas 1
Provincias, trimestre	" 4
Extranjero un año	" 36
Número suelto	" 0'05
" atrasado	" 0'15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo

OFICINAS—PLAZA MAYOR, 18

—LUGO—

## RELIQUIAS

Se nos llevan el pasado. Se nos llevan las peluconas de oro, los cuadros de Greco y de Goya, las viejas piedras de los monumentos iberos y romanos. Entra tanto, España, un poco como el Don Hermógenes de la comedia, tenía un pasado, sin saberlo. Conviene que nosotros los cronistas despartásemos en la muchedumbre la codicia de los tesoros ocultos, que tan alerta tuvieron nuestros padres y nuestros abuelos a raíz de la invasión francesa y de las guerras civiles, a ver si en los edificios antiguos y en el resaca de desvanes y trasteras y sótanos encontraríamos un poco de oro viejo, que buena falta nos hace, y un poco de nuestra vieja personalidad nacional, que nos hace más falta todavía.

Un poco de amor a estas cosas materiales con que el pasado se ofrece a nuestros ojos (los muebles, los cuadros, los libros, los artefactos de uso industrial o doméstico, los trajes, etcétera), hubiera enriquecido a mucha gente, que ha entregado a chararriles, cambistas y salidistas preciosos y tesoros a cambio de unas cuantas monedas. Y todo nuestro pasado puede decirse que está en manos de chararriles; y con el pasado rendimos el presente y llevamos ya hipotecado a la pública almoneda de Europa lo que parece más cierto de nuestro porvenir.

De vez en cuando, el pasado gime en nuestros oídos sollicitaciones que no entendamos. Es raro el día en que no suena en el farrago de nuestro vivir una actualidad del ayer. Son los galones sequestrados en la ría de Vigo o los restos de la «Invencible» enterrados en una bahía leonesa; son los libros que, en colección preciosa, van a manos de un yanqui hispanófilo, o los cuadros de Greco, o tabicés del lienzo de Carlos V, o los arcos del Patio de la Infanta, mudados piedra a piedra desde Zaragoza al extranjero; son la Alhambra que se deshace y la catedral de Toledo que grietea y la de Sevilla que se hunde... todo esto se nos codicia y se nos compra en aquellos «países prácticos» y utilitarios que más ciegos servidores son del presente y con mayor intensidad lo viven.

Si la Historia fuese cosa de dominio y posesión transferible, la nuestra, aquí olvidada, aquí desconocida, estaría cotizada en puja por los países nuevos que, como los Estados Unidos, sufren la añoranza del pasado, de que carecen.

Pero, no. Por manirroto y dilapidador que seamos, no podemos malvender la Historia ni baratear el alma que tienen los libros y los cuadros que enajenamos, y los viejos edificios que dejamos hundirse y deshacerse. Mas el alma de los hechos humanos y de las obras de arte es un aliento callado y sutil, que no se ofrece a los ojos y al pensamiento si no se va en su indignación y en su búsqueda con amor intenso, con espíritu de sacrificio, con toda la personalidad limpia de codicias, de medros y provechos inmediatos. Así, aquel personaje de Pereda que muere trágicamente al final de «La Puchera» por querer apoderarse de los tesoros del pirata, está bien muerto y no merece lástima de nadie.

No se puede ir en busca del pasado para vivir de él, sino para arrancarle orientaciones y enseñanzas de vida en el presente y adiestramiento en la conquista del porvenir. Si el pirata de la leyenda perediana hubiese acumulado códices u obras de arte, en vez de oro, aquel avaro ejemplar de su especie en lugar de morir sobre los acantilados de la playa cantábrica, hubiese muerto sobre el sillón de una Academia. Y acaso fuera esto peor; al cabo, academizar el pasado es uno de los modos infinitos que hay de odiarlo.

Desdeñemos un poco esta fútil actualidad de nuestro incoloro vivir presente; queramos beber el agua, no en el transcurso del río, ya cenagoso, sino en las puras fuentes donde emerge, y entonces, fuertes en la plena posesión de nosotros mismos, podremos emprender la conquista del porvenir, porque habremos amado el ayer y habremos aprendido en él que para ser grandes no hay más arbitrio que querer serlo.

Dionisio Pérez

## La política al día

Diario Universal

Respecto a los sucesos desarrollados en La Unión, dijo el Sr. Romanones—me atengo a la versión y razonamientos hechos por el ministro de la Gobernación al facilitar la referenda.

Claro es que estos sucesos han producido en el ánimo de todo una profunda amargura, precisamente porque son irremediables.

¿Acordará el Gobierno la suspensión de garantías?—preguntó un «opositor».

—Nada de eso—exclamó el conde de Romanones—. Celebro que me pregunten ustedes, para desvanecer ese absurdo. Puedan asegurar que el Gobierno desecha toda idea de suspender las garantías, pues entiende que las perturbaciones del orden no se remedian con eso.

Si yo creyera que la suspensión de garantías traería aparejada la rebaja de los precios en las subsistencias, no tendría inconveniente en llegar a ella; pero, por desgracia, la rebaja no se consigue con eso, ni con protestas, ni con manifestaciones, de carácter revolucionario.

El Gobierno tiene otros medios, que pondrá en práctica, para dominar la situación.

¿Son ciertas las manifestaciones del gobernador de Barcelona, atribuyendo carácter revolucionario al movimiento?—preguntó otro periodista.

—No me gusta ese concepto de revolucionario—contestó el jefe del Gobierno—, porque es de un significado tan extenso como vago. No creo que tan extenso carácter el movimiento. Es más: si lo creyera no lo permitiría. No tengo datos que me permitan formar ese juicio. Y cuando las cosas no aparezcan claras, ¿para qué justificarnos buscando motivos recónditos?

## Erzerum y Grecia

El coronel Cheumsky escribe en el «Kirjvia Viedomosti» de San Petersburgo:

«La toma de Erzerum ha sido un golpe fatal para las operaciones estratégicas de los alemanes en los Balcanes. Grecia ha debido bien darse cuenta de ello, puesto que ha pasado toda su política sobre estas mismas operaciones.»

Grecia debe preguntarse si la neutralidad no ha sido un error.

La situación se ha modificado por completo.

Todas las invenciones alemanas referentes a Egipto, Persia, Mesopotamia, Salónica, han sido reducidas a casi nada. No quedan más que dos frentes, en Rusia y en Francia.

Nada amenaza hoy a Grecia y nada la amenazaría si se dispusiera a intervenir.

El asunto de Erzerum ha debido debilitar la confianza del rey Constantino en la victoria de los Imperios del Centro en Oriente.

Por otra parte, la presencia de los aliados en Salónica, que es una prueba de la perspicacia de Venizelos, da todas las garantías a los griegos. La amenaza austro-alemana, apoyada por 350.000 hombres, se ha desvanecido.»

## Desde Castro de Rey

Carnaval aldeano. —El homenaje a los Sres. Quiroga y Bustelo.

Sr. Director de La Idea Moderna,

Mi querido amigo: El temporal de nieves y lluvia que se desencadenó desde hace días ha traído a la vida del campo una nota de tristeza que no bastó para romper el bullicio y chocarero carnaval, que si de ordinario tiene pocos alicientes en la aldea, este año, ahogado por la ventisca, resultó soso, recluido en las casas, donde la gente joven lo festejó, según costumbre con bailes y bromas en las tertulias formadas por la veledad, derrochándose el ingenio y el buen humor para hacer graias estas veladas que suele presidir el añoso tronco del árbol viejo que convertido en pura brasa, irradia

calor, desentumeciendo los ateridos miembros.

Las fiestas de Momo en la aldea tienen como en las poblaciones sus resabios de las clásicas paganas fiestas, y si no barbujea el champán en las cristalinatas copas escanciadas, en cambio, los vasos del líquido producto de las uvas gallegas, para remojar debidamente el imprescindible plato del día, el sabroso lacón, los ricos freixos y otros buenos manjares que sin adornos, sin exquisiteces culinarias, aventajan a los más selectos menús carnavalescos de las ciudades, en verdad práctica, en realidad tangible.

Ocorre con estos festines en el campo algo de aquello que dijo el gran Valentin Lamas Carvajal, haciendo la apología de las mozas gallegas.

Abrazar a una señorita es algo espiritual, dar unha aperta a una moza de nuestras aldeas es un colmo de venturanza.

Aquí se toma un plato de lacón y no hay necesidad de más viandas; en el buffet de una fiesta ciudadana es larga la lista del menú; se prueban muchos platos de pomposos nombres y se abandona la estancia con apechisco.

Cierto que aquí un estómago delicado tiene bastante con la sola presencia de la mesa de una gran cabezota de cerdo, sin trufas, al natural, y el pepin enorme presentado sin más alardes culinarios que los grelos famosos, platos que por sí solos bastarían para satisfacer a cien comensales y que aquí se brindan a una docena de personas.

Los campesinos se rien de las señorialidades y consideranse muy felices en torno del fogón, disfrutando de las delicias de estos festines, que la tradición ha consagrado para celebrar el reinado del famoso y ya caduco dios de la locura.

Ahora entra la época del ayuno, de la penitencia; vienen los preceptos; y cuando el temporal amaine y la primavera ponga sus grías al campo, entrará de lleno la vida de trabajo, la verdadera vida de la aldea, la vida pacífica que cantó uno de nuestros clásicos poetas cuando narró del mudanza rido.

La feliz iniciativa de tributar un homenaje de cariñoso afecto a los dignos representantes de Cortes nuestros señores Quiroga Espín y Bustelo González, ha sido acogida con ardoroso entusiasmo en este término municipal, ansioso de adherirse a ese acto colectivo, tan grato de seguro para los obsequiados, como útil para los que nos consideramos obligados a extender dignamente el agradecimiento que la provincia leucense guarda a quienes en cada momento, se esfuerzan por atender nuestros anhelos, dando calor y vida a nuestras aspiraciones.

Aquí se han constituido comisiones en todas las parroquias, encargándose de recoger las adhesiones, a fin de facilitar al vecindario la inscripción en las listas.

Los nombres de los dignísimos diputados, agraciados recientemente por el Gobierno con la gran cruz de Isabel la Católica, disfrutau de aureola en el país, aprestándose todos los vecinos, sin distinción de clases, a colaborar con hermosa obra iniciada en esa capital, siendo seguro que del municipio de Castro de Rey no fuyen en las listas el labrador, el comerciante, el curial, el médico, el párroco, el acomodado propietario ni el humilde jornalero.

En primer término figurará la corporación municipal, el alcalde, los concejales todos, y por pueblos y lugares, más a las listas los nombres de numerosos personas.

La adhesión a los Sres. Quiroga y Bustelo, sin carácter marcadamente político, como prueba de afecto, cuenta aquí con crecido núcleo de entusiastas, pues no es posible poner en tela de juicio los relevantes méritos contraídos con nosotros.

El Sr. Bustelo, sin pensar jamás en circunscribir su radio de acción al distrito solamente de Ribadeo, ya que también tuvo nuestra representación en la alta cámara y el Sr. Quiroga (D. Joaquín), interesándose siempre por esta su provincia, lo mismo cuando era diputado por Quiroga que ahora por la circunscripción.

Los dos tienen bien ganadas las simpatías generales de la provincia a la que entienden en conjunto, ya estableciendo diferencias entre unos y otros distritos y persuadidos de que lo mismo tendrían electores en Lugo, que en Ribadeo, en Chantada, en Quiroga, que en Beirivá.

Aprovechamos esta ocasión para manifestarles públicamente mi felicitación por la distinción de que les hizo objeto el Gobierno y mi adhesión al homenaje de la provincia leucense.

El correspondiente.

Marzo 8 de 1916.

## La situación militar

Los alemanes han iniciado un ataque contra las posiciones francesas de la orilla occidental del Mosa. Ese ataque era esperado desde el comienzo de la batalla. Sin embargo, ha tardado dieciséis días en realizarse. Durante esos dieciséis días los soldados del Kronprinz se han limitado a bombardear las líneas francesas del Oriente del Argona, desde Malancourt al río, por la zona de Forges.

Esta aldea se alza en la margen sur del riachuelo del mismo nombre, que vierte en el Mosa su exiguo caudal. La carretera de Betechnourt a Regneville pasa por ella. Detrás se elevan las alturas del Oie y de Mort-Homé, sobre las cuales han caído ya muchos cientos de miles de proyectiles de mediano y grueso calibre.

Las baterías francesas del Oie cogen de flanco a los alemanes atrincherados al pie de la cota de Talon, en la otra margen del río, desde Samogneux a Champ. Su fuego es muy molesto. Por ello hay que preguntarse si la nueva ofensiva alemana tiene únicamente por objeto suprimir el saliente francés del Oeste del Mosa o si señala el principio de una acción a fondo por la Argona nortoriental.

## Cuentos cortos

### «Babé», y yo...

—La señora salió...  
—Y el señor?...  
—En el Club a esta hora.  
—Nadie, entonces...  
—Solo el nene con su ayá...  
—Veamos pues el nene.  
—¿Quiere el señor que le traiga al salón?  
—¡Oh, no!... Voy yo a su cuarto.

Los padres de «Babé», son gente mandona. La madre, una gran coqueta, se cuida poco de su hijo; él, más el padre, a quien preoban demasiado el juego de los «sport», y por colmo de desdicha, «Babé», padece a una institutriz inglesa, mujer sabia, metódica y horriblemente fea.

Encuentro a «Babé», tumbado sobre la alfombra. «Babé», juega, y cerca de él, Miss Andrew lee en voz alta versos de Tennyson.

«Babé» no concede la menor importancia al poeta; pero en cambio, los rizados de oro de su cabezota adorable se agitan a impulso de Dios sabé qué vientos de ensueño y de fantasía.

«Babé», ha deslegrado en buen orden de bata los sus ejercicios. Los guerreros de plomo son endebles, y hay muchos a quienes la dura existencia de lucha y azar, dejó maltratados. Pero ¡no importa! Para «Babé», sus soldados son los invencibles, y no hay poder humano capaz de oponerse a la fuerza y a la bravura de huestes tan numerosas, que a duras penas cabe en tres cajas de cartón.

Al verme, «Babé», sonríe; luego corre hacia mí, brindándome un beso.

Yo soy el gran amigo de «Babé», y debo tan sincero afecto a la circunstancia de ser «Babé», curioso y yo paciente. «Babé», tiene empeño en discernir los enigmas de la vida y en conocer la razón posterior de las cosas; y papá y mamá le mandan a paseo cuando él, inesperadamente, exige la solución de un problema transcendental. Yo le escucho con atención, y respondo, siempre que puedo, a su terrible «¿por qué?».

—¿Dí, tú, ¿por qué los niños son más pequeños que sus papás?  
—Porque nacen mucho tiempo después que los papás nacieron.  
—¿Y por qué?  
—Porque, para que los niños nazcan, es preciso que los padres sean ya grandecitos.

—¿Y por qué?...  
Rara vez queda «Babé», satisfecho de mi ciencia, ya que, inevitablemente, llegamos a un límite en el cual yo ya «no sé...», y entonces «Babé», me asegura que «no soy muy listo», y que cuando él tenga más años, sabrá todos los «porqués».

Hoy, por excepción, no ponemos cátedra de misterios... «Babé», está triste... Me enseña sus juguetes, los que trajeron los Reyes hace ya tantos días, y que se desbarataron tan pronto. Hay entre ellos uno que era la realización de un sueño para «Babé»: un gran aeroplano, que volaba «de verdad». Ahora, el resorte de la hélice se ha roto, y un ala, partida, se abate lamentable. Mostrándome el desastre, «Babé», tiene solozos en la voz y lágrimas en los párpados.

—[Se rompió! ¿Ver?...] [Papá no quiso arreglarlo!... ¡Mamá, tampoco!...] [Y ya no vuelá!...]

—A ver, nene, si lo arreglamos entre tú y yo.

La carita de «Babé», se ilumina. Se secan las lágrimas. La vocécita canturrea y vibrante:

—[Sí, sí; tú y yo!]  
Ponemos mano a la obra, y al cabo de unos minutos hemos descompuesto por completo el aparato. [Ahora si que no volará más!]

Pero «Babé», está contento, porque hemos trabajado, esforzándonos en remediar el mal. Me ve entristecido por mi propia torpeza y trata de consolarme.

—[No te apures tú... ¡Mira que bien vuelá!]

Y alzando el aeroplano en lo alto del brazo, muy estirado sobre el cuerpo, muy erguido, «Babé», corre de un lado a otro, paseando su destruido «Bieriot», y figurándose que vuelá.

«Babé», ya no tiene pena. En adelante, su aeroplano volará, aunque no vuele, y para mostrarme su gratitud, después de inquirir el por qué de algo que no le puede explicar, «Babé», se resigna a la ignorancia humana y concluye, en balagüeno elogio de mi sabiduría:

—[Eso que tú no sabes, no lo sabe nadie, ¿verdad?]

Digo adiós a «Babé», y le dejo, jugando con su aeroplano, que vuelá sin volar, en tanto que Miss Andrew torna a la lectura de Tennyson.

[Así es la vida, «Babé», ¡como tu juego! Yo también, como tú, vi quebrarse la ilusión de mi aldea, y aún pretendo elevarla hacia el cielo; y como tú, imagino que aún vuelá, que vuelá, ¡pobre ilusión mía!, con sus grandes alas translúcidas y radiantes; aquellas alas que en la vida rompió tan pronto el dolor!]

ANTONIO G. DE LINARES.

## A través de Galicia

Frente a la Punta de Festiñana, en la playa de Pampallo y bajos de los Bous, entre Bueu y Loira, naufragó la trainera «Celsa», patronada por Alberto González.

En auxilio de los naufragos acudí otra trainera llamada «Hermelinda», que tripulaban el patrón Juan Pérez, hermano político del González, y tres jóvenes, hijos de José Deza.

Esa última embarcación corrió igual suerte que la primera y perecieron ahogados dos tripulantes, un muchacho de 18 años y otro de 13, hijos ambos de José Deza.

En socorro de los naufragos acudí la trainera patronada por Pablo Quero, que logró salvar a los supervivientes de las embarcaciones siniestradas.

Los cadáveres de los hermanos Deza aún no aparecieron.

Las víctimas del naufragio se llaman José y Rafael, de 13 y 18 años respectivamente.

El padre de los hermanos Deza hallase gravemente enfermo a causa de la impresión que le causó el ver morir a sus dos hijos de tan trágica manera.

Estuvo en la Coruña el famoso luchador, ex campeón de boxeo, Johnson.

El gigantesco negro salió en el tren correo para Madrid, de donde regresará el próximo día 19, acompañado de otro pugil italiano y probablemente de otro español, con objeto de efectuar una prueba de boxeo.

El espectáculo, que ha despertado seguramente gran interés, se verificará en la plaza de toros.

Corren fundados rumores en Marín, de que ha naufragado otra trainera con cuatro personas.

Algunos elementos obreros de Ferrol venían haciendo gestiones para que se declarase en aquella ciudad el paro general con pretexto de la crisis de trabajo; pero los operarios del arsenal y acordaron, como lo habían hecho ya varias sociedades obreras, no adherirse al proyectado paro.

Llegó a Marín en comisión de servicio el capitán de corbeta D. León Navarro, con motivo de los trabajos encaminados a instalar en dicho puerto la base de submarinos.

Regresó el martes a Pontevedra, procedente de Portugal, la tuna de Santiago de Compostela.

En la estación fué recibida por el alcalde Sr. Boulosa una comisión de estudiantes, numeroso público y la banda municipal.

El miércoles por la noche dió la tona un concierto en el teatro principal, el final del que obsequió con un baile a las señoritas.

Estos días llegaron a Vigo unos doscientos súbditos alemanes, procedentes de Portugal.

Entre ellos hay bastantes familias que se hallaban allí establecidas.

Reunióse en Ferrol el ayuntamiento en sesión extraordinaria, para tratar del grave conflicto obrero que existe en aquella población.

Se discutió largamente, presentándose varias soluciones.

Volverá a reunirse la corporación municipal, asistiendo las representaciones de las fuerzas vivas locales.

En Ribadavia parece que se presentará renida la lucha, pues el Sr. Estévez Carrera no retira su candidatura.

Por otra parte, oficialmente han sido ya constituidas las corporaciones de los ayuntamientos de Avión, Carballeda y Cenlle, en forma afecta al Sr. Merelles Marte.

El juez municipal de Cizma, diciendo instruye diligencias con motivo de un intento de robo realizado contra la casa consistorial de aquel pueblo.

Significando la costumbre de los demás años, el miércoles se reunió un creciente contingente de personal, en su mayoría de la aldea, en el puente del Pasaje (Cortada) para simular, con cohetes, petardos y disparos al aire, el acto de echar al río que por allí pasa, el "Antrodo".

Al efecto, fué colocado en un pequeño bote un muñeco, que fué arrojado al río en medio del griterío de la multitud en dicho punto reunida.

## Publicaciones

El número 18 de la revista regional "Estudios Gallegos", que dirige el distinguido escritor Aurelio Ribalza, contiene un interesante sumario.

Sus interesantes trabajos, están suscritos por publicistas gallegos y tratan de cuestiones que afectan a la pequeña patria.

## Los hoinonimias

Hay hoinonimias fortísimas que parecen premiditadas y conscientes, y que, son maravillosas obras perfectas de ese niño loco que se llamó el acaso y que llevando siempre a los enmarañados, acierta a veces a formar un trefol o una rosa de encaje.

Ved si no esta hoinonimia admirable, tal, que parece formada por un erudito de dos palabras, que aunque por distintas razones viene a significar lo mismo.

En el lenguaje literario, entendemos por georgismo el amor al campo, a su belleza y a su fructuoso culto, tal como se ha expresado con imitativa dulzura en las georgicas virgilianas.

Pues bien; en el lenguaje económico moderno el georgismo es el nombre de una teoría en que se vive ese mismo espíritu virgiliano, con miras prácticas y sociales; la teoría de la propiedad de la tierra del fomento agrario. En suma: amor al campo, a su belleza idílica y a su rica fecundidad, a sus margaritas y a sus muelles.

Y no es notable, como un perfecto hallazgo del acaso que el hombre que encarna todo el nervio y belleza de esta teoría se llama Georges, y que así de este nombre británico se haya formado esta clara palabra de coherencia latina, georgismo.

Dijérase que el caso de las lenguas quisiera resumir a su primitivo coño latino la expresión de este amor a la tierra, que tiene ya su monumento inmortal poema virgiliano.

## Un invento español

Muy en breve comenzará a actuar en España una empresa de transportes fluviales, que tendrá por base un invento español: la remadora Tornel.

Con esta se ha resuelto el problema y ello puede ser interesantísimo para la navegación en Río Martín y en Lucus, de Tetuán y Alcázar—de poder construir remolcadores que sobe llevar carga y pasajeros, arrastren lanchones con veinte toneladas de peso en corrientes de agua de 40 a 50 centímetros de profundidad.

Las remadoras constan de diez palas de un metro de largo por 30 centímetros de ancho, de las cuales están siempre en el agua cuatro, y accionan de 60 a 65 veces por minuto, dándole a la embarcación una velocidad de 40 kilómetros por hora.

El remolcador tendrá 20 metros de eslora, cuatro de manga y 50 centímetros de calado máximo, para una carga de 10 toneladas y un andar de 10 millas por hora, o sean 18 kilómetros y medio y podrá llevar 30 pasajeros.

## EN MONFORTE

### Un hombre muerto

Anteayer ocurrió tremenda desgracia en la estación férrea de Monforte, siendo víctima un individuo desconocido que penetrara en el vagón del tren número 52 de la línea de Vigo, donde venía un carabino acompañando un caballo facturado en Orense para Monforte.

El personal de la estación procedió a los trabajos de descomposición del referido tren y a consecuencia del golpe violento sufrido por el choque de los vagones, el sujeto de referencia experimentó tal trompazo, que falleció casi instantáneamente.

El juzgado instructor interviene en el asunto, practicando las correspondientes diligencias.

### Licencias de pesca

Durante el mes de febrero último fueron expedidas por el distrito forestal de Orense Lugo licencias de pesca fluvial a los individuos que se mencionan:

Sres. D. Julio Castro Ves, de Lugo; Tomás Torron Fernández, de Cabanas; José López García, de Villasante; Emilio López F. eire, de Sarría; Francisco Barrera, de Cillero; Jesús Tapia, de Masma; Ramón Otero Villarino, de Cillero; Ramón Piñero Barcia, de idem; Francisco López Maseda, de idem, y José María Pedreira, de idem.

### En la audiencia

#### FALSEDAD ELECTORAL

Preside por vez primera el magistrado Sr. González Reguerin con los señores Pardo y Pintos; acusa el fiscal Sr. Rubido y defiende el letrado señor Varela Balboa.

Ocupan e, banquillo Ramón y Vicente Mariño, Antonio Lago, Adriano Insua, Agustín Ben, Joaquín Rodríguez y Prudencio Barmúdez, que fueron sujetos a procedimiento por haber firmado una carta en la que se consignaba el total de la votación obtenida por el candidato conservador en una mesa del partido electoral de Vivero, en las elecciones generales que para diputados a Cortes se celebraron el año 1914 y que resultó falsa.

Previos los informes de las partes y el resumen presencial, el tribunal popular dictó veredicto de inculpabilidad y la sala absolvió en consecuencia.

La vista de la causa que estaba señalada para el día 7 y fué suspendida, se verá el próximo día 11.

Ha sido incoada por las autoridades judiciales del partido de Vivero, contra Leandro López y otro, por el delito de homicidio, cometido en la persona de D. Antonio Moño Cora, exalcalde de aquel ayuntamiento.

### De Hacienda

#### COBRO DE CUPONES

Venciendo en 1.º de abril próximo el cupón número 58 de los títulos de 4 por 100 interior de la emisión de 1908, así como un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta, el cupón número 27 de los títulos del 4 por 100 amortizable emitidos en virtud de la ley de 26 de junio de 1908 y el cupón número 99 de la deuda al 4 por 100 exterior, por la dirección general, en virtud de la autorización que se le ha concedido por real orden de 19 de febrero de 1903 y real decreto de 27 de junio de 1908 se dispuso que desde el día 1.º de marzo actual se reciban por la delegación, sin limitación de tiempo, los de las referidas deudas del 4 por 100 interior y amortizable y las inscripciones nominativas del 4 por 100 de corporaciones civiles, establecimientos de beneficencia e Instrucción pública, cabildos, cofradías y capellanías y demás que para su pago se hallen domiciliados en esta provincia.

### Noticias militares

Se ha ordenado el destino a filas de los reclutas del reemplazo de 1915, pertenecientes al cupo de instrucción,

Las fuerzas del regimiento de Zamora que garnecen Ferrol, vienen dedicándose estos días a la práctica de ejercicios y marchas militares.

Por haber faltado a la concentración están sumariados como desertores Santiago Varela Castrillón, Manuel Díjola Trabado, José Alonso Pérez, Camilo Rivera y José Paz Arias, naturales de esta provincia.

## Ayer y hoy

La junta directiva del "Orfeón Gallego", en sesión celebrada ayer, acordó por unanimidad adherirse al homenaje que se tributará a los Sres. Quiroga y Bustelo, diputados a Cortes, con motivo de haber sido agraciados con la gran cruz de Isabel la Católica y contribuir con la cantidad señalada a las sociedades y corporaciones.

Nuestro distinguido amigo D. Francisco González Fariña, director de la sucursal del Banco de España en esta plaza, ha tenido la atención, que agradeceremos, de enviarnos un ejemplar de la memoria leída en la junta general de accionistas de dicho establecimiento los días 7 y 12 del corriente en Madrid.

Mañana celebran su fiesta onomástica los Constantinos, recordando de esta capital a los señores:

Balea, Castro, Fernández, González, Grandío Feás, Grandío Seijas, Lagarón, Fáz Leis, Pillado Legaspi, Pallín Cedrón, Rodríguez, Robles Cajide, Yáñez y Velarde Pla.

Deseámosles mil felicidades.

Ha sido destinado al gobierno civil de Lugo el oficial de tercera clase, que servía en el de Almería, D. Agustín Cerdeira, en sustitución de D. Maximino Rodríguez, asignado con carácter definitivo al ministerio de la Gobernación.

El Sr. Rodríguez hace tiempo que figuraba agregado a las oficinas del ministerio, con destino en la sección de sanidad interior.

Por suponerle complicado en el hurto de 150 pesetas a Antonio Fanego, vecino de San Adriano, en Mondoñedo, deudo de la benemérita a Ramón Fanego Ledo, de 32 años de edad, casado, quien, al tener noticia de haberse descubierto el hecho y de la detención de su compañero José López, se había fugado del país.

El referido Ramón ingresó en la cárcel de Mondoñedo, dándose cuenta al juzgado instructor y entregándose a éste un billete de 50 pesetas que le fué ocupado.

En la popular sociedad "Círculo de las Artes", se instalará un buzón para el servicio de correos, encargándose el personal de carteros de la recogida de la correspondencia que en él se deposita, en la misma forma y a las horas señaladas para los buzones de las expendedorías de tabacos, en esta capital.

Tan útil mejora débese a gestiones de la junta directiva cerca del Sr. Luaces, administrador principal de correos de Lugo, a quien los socios agradecerán mucho este nuevo servicio.

Por cuestiones de índole familiar rieron en la parroquia de Lago, del municipio de Alfoz, Encarnación Rabal López y su hermana Dolores, acompañada ésta de su esposo José Iglesias Fernández, todos vecinos del referido pueblo.

La riña adquirió carácter agresivo, resultando Encarnación maltratada de obra con varias lesiones leves, producidas con arma contundente.

El Sr. Obispo de Mondoñedo que, como es sabido, se halla en Ferrol, hizo un donativo de 500 pesetas a las damas que forman la comisión de la delegación del patronato para represión de la trata de blancas.

Estaba señalado para ayer por la audiencia territorial la vista de un pleito del juzgado de Bacerreá, que sostienen D. José Vilanueva y D.ª Sofía Suarez, sobre nulidad de actuaciones.

A la puerta de la casa del vecino de Argemil, en el ayuntamiento de Corgo, Severino Valcárcel, hizo un disparo con arma de fuego a altas horas de la noche del 25 de febrero último, un individuo, que por fortuna no causó desgracia alguna y solo consiguió llevar la alarma a los moradores de dicha casa.

Es pasado martes, después de varias pesquisas, pudo la benemérita detener como autor presunto del hecho al joven Pedro Fontela, también vecino de Argemil, siendo puesto a disposición del juzgado municipal de Corgo.

Se ha señalado por la alcaldía de esta capital el día 14 de abril próximo para contratar el suministro de pan de trigo con destino al hospital y casa de beneficencia, sirviendo de tipo la cantidad de 47 céntimos el kilo.

Por el plazo de ocho días se halla expuesto al público, en el ayuntamiento de Meira, el reparto de consumos para el actual año.

La guardia civil sorprendió infraganti en Foz a Nicolás Veguet Bares, en el momento en que se dedicaba a castrar unos cerdos, sin hallarse en posesión del título correspondiente para ejercer tal profesión.

Por dicha causa fué denunciado al juzgado municipal el intruso, decomisándose además las herramientas que lleva.

Según los estados que publica la dirección general de Aduanas, durante el mes de enero último se importaron en la Península e islas Baleares 42 261 355 kilogramos de trigo y 11 922 787 kilogramos de maíz.

De cebada, centeno y avena no hubo importación.

En la parroquia de Doncos, en Nogales, a las veinte horas del día 3 del actual, fué objeto de una agresión el propietario D. Cecilio Gutiérrez de Caviedes, presentando heridas contusas en los brazos, en la cabeza y en la espalda.

Como autor del hecho fué detenido el convecino del Sr. Gutiérrez, José Río Arrojo, labrador, que pasó a disposición de la autoridad judicial.

Comenzó a publicarse el periódico quincenal "Heraldo de Villalba", cuyo primer número hemos recibido.

Devolvémosle el saludo que nos dirige, deseándole vida próspera.

El empleado de material de tracción de la compañía Caminos de Hierro del Norte, Raimundo Martínez Vázquez, tuvo la desgracia, el pasado domingo, de sufrir una herida contusa en la región frontal, al colocar un muelle en uno de los vagones.

Ocurrió el hecho en la estación de Sarría y el herido fué trasladado a su domicilio, en Monforte, practicándole las primeras curas el médico de la compañía D. Ramiro Casas.

Los que viajan: Salió ayer para Madrid nuestro querido amigo D. Eduardo Ron Pardo, nombrado recientemente aspirante a oficial de la sucursal del Banco de España en Huelva.

Regresó a Ribadeo el distinguido joven de aquella villa y querido amigo nuestro D. Leandro Torres.

Todo padre debe educar a sus hijos en el ahorro. Consulten anuncio de 4.ª plana "La Mutual Latina".

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público cinco tréscas vacunas. Entraron en la plaza de abastos seis bultos de pescado.

### Teatro-circo

Hoy viernes, quedará definitivamente cerrado el abono para la compañía del Sr. Granieri, en el comercio del señor Mols, a las ocho de la noche.

Los señores abonados pueden recoger sus localidades el sábado, de doce a una de la tarde, en la taquilla del teatro circo.

### Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 9:

Nacimientos.—Virtudes Rodríguez González, en Hombreiro, y Francisca Mata González, en Lugo.

Defunciones.—Rita Castro Blanco, de 68 años, casada, en Santa María Alta; Manuela Salvador Gandoy, de 20 años, soltera, en Coeses; Daniel Cebra Pérez, de dos años, en Santa María Alta, y Antonio López Gay, de un mes, en Lugo.

## Novelty

### Planchadero de moda

Especialidad en el lavado y planchado de cuellos, puños y camisas, dejándolos como nuevos.

#### ELEGANCIA

#### HIGIENE

#### ECONOMIA

Si V. envía sus cuellos y puños a NOVELTY tendrán mayor duración y no romperá más corbatas porque las trillitas resbalan suavemente al correrlas para hacer el nudo y no se desgastan.

### Sucursal: Camisería Moderna

Reina, 7.—Lugo

## Nilo Fernández Castro,

### ABOGADO

Buamasa, 9, 2.º

### Código de comercio

Un tomo de más de 500 páginas, encuadrado en tela de perlas.

## PEDRO ROMERO Y HERMANOS

### CASA DE BANCA Y CAMBIOS

Orense Moratin, 1.—Reina, 4, Lugo.

#### DIRECCIONES TELEGRÁFICAS:

### ROMERO ORENSE—ROMERO LUGO

#### SECCION DE BANCA

Giros sobre todas las plazas de la península y principales de Europa, ambas Américas y demás países del extranjero; cartas de crédito; giros telegráficos, descuentos, cuentas corrientes, préstamos, cuentas de crédito, negociaciones de letras sobre las plazas de la península y del extranjero, depósitos, consignaciones voluntarias en efectivo, etc.

#### CUSTODIA DE TITULOS

Este servicio es gratuito para todos nuestros clientes.

#### SECCION DE BOLSA

Compra-venta de valores del Estado e industria—en firme o en comisión—en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Berlín, Lisboa, New-York, Buenos Aires y Rio Janeiro, disponiendo al efecto de correspondientes directos en estas plazas y teniendo siempre amplia información de los valores más recomendables por sus garantías, estamos en toda ocasión a la disposición de nuestros clientes para cualquier consulta que nos dirijan, siendo gratuito nuestro servicio de información.

Negociaciones de toda clase de residuos cupones.

#### SECCION DE CAMBIOS

Compra de oro en barras y cambios de toda clase de monedas, billetes del Banco de Portugal, al, además del extranjero. Giro matutino comercial para la península. Seguros de cambio.

Esta casa está encargada del pago de toda clase de cupones y amortizaciones de las acciones y obligaciones de la compañía de ferrocarriles del Norte, sin más descuento que los impuestos del Tesoro.

Magnífica cámara acorazada con departamentos de alquiler a la disposición del público y bajo su custodia directa para la conservación de títulos, valores, documentos de interés, joyas, objetos preciosos, etc.

Apertura de cuentas corrientes con interés de tres por cien anual y libretas de ahorro con igual interés.

Atendidos médicos, según tarifa

## José Pardo Alfonso,

### Médico-cirujano

#### ESPECIALISTA EN PARTOS

#### Y ENFERMEDADES DE LA MUJER

Socio de número de la Ginecológica española, ex-alumno interno por oposición del hospital general de Madrid, ex-médico del hospital militar de Burgos.

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A DOCE

S. Roque, 11, 1.º



## HONORIO MANSO,

### ARMARÍA, 3 Y 5.—2.º

#### Médico-Cirujano y Odontólogo

Construcción de dentaduras artificiales de todos los sistemas conocidos.—Puentes, coronas de oro y dientes a pivot.—Orificaciones y empastes de todas clases.—Obturadores y paladares artificiales.—Corrección de anomalías dentarias.—Restauración de ambos maxilares.

#### CONSULTA GENERAL

#### MÉDICO-QUIRÚRGICA Y ESPECIAL

#### DE LAS ENFERMEDADES

#### DE LA BOCA Y DIENTES, GARGANTA,

#### NARIZ Y OÍDOS.

Horas de 9 a 1 y de 3 a 5.

Nota. Las extracciones y demás operaciones que se ejecuten en esta clínica, serán sin dolor, valiéndose para ello de anestésicos completamente exentos de peligro para el paciente.

## Jesús García Gestio

#### PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

#### Y CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones.

Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.

Castelar, 6.—Lugo

Para conseguir fomentar un ahorro práctico, consúltese el anuncio en 4.ª plana "La Mutual Latina".

# POR TELÉGRAFO

## NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 9.

### De Barcelona

#### La huelga se extiende

Oficialmente participan desde la capital de Cataluña que se extiende la huelga.

Hoy presentó caracteres más graves que en los días anteriores, generalizándose las peticiones contra los tranvías y causando en ellos destrozos.

Varios grupos han asaltado unos carros que conducían cereales.

En varias fábricas en donde se trabajaba, los huelguistas han ejercido acciones.

También en el puerto pretendieron paralizar los trabajos.

La benemérita ha tenido que dar cargas para disolver los grupos, resultando varios contusos.

Se llevaron a cabo algunas detenciones por este motivo.

Entre los que fueron detenidos, figuran sujetos forasteros.

#### En otros pueblos

La huelga va extendiéndose a los pueblos fabriles.

En Mataró fué hoy el paro completo.

Además, dejaron de trabajar muchos obreros en Badalona.

### Alemanes a España

#### Emigrantes

De Badoz y otras poblaciones fronterizas con Portugal dan cuenta de que están llegando en aerosas familias alemanas, que se retiran de la vecina república ante los acontecimientos que puedan ocurrir.

### De La Unión

#### Informes optimistas

Se han recibido noticias optimistas acerca del conflicto obrero planteado en La Unión.

Según estos informes, los patronos se hallan dispuestos a reanudar los trabajos, sin represalias.

Se designó una comisión gestora, la cual marchará a Madrid.

La ferman obreros representantes de las distintas asociaciones de trabajadores.

Llevarán la misión de someter su pleito a la resolución del instituto de reformas sociales.

Al mismo tiempo pedirán al Gobierno que nombre otro delegado arbitral.

Los huelguistas dicen que han perdido la confianza en el alcalde y el gobernador.

Se espera llegar pronto a una solución favorable.

#### Obrero buscado

La policía de La Unión practica pesquisas para la captura de un obrero que ejercía el cargo de tesoro de la Unión obrera.

El fugitivo se llevó los fondos que tenía en su poder.

#### Otras noticias

Desde Cartagena comunican que ha terminado el paro general.

Es inexacto que haya mayor número de víctimas de las señaladas en los primeros momentos.

Aumentan las suscripciones para atender al socorro de las familias de los que perdieron la vida en los sucesos desarrollados.

### Obreros que emigran

#### En Valencia

De Valencia participan que estos días acuden al gobierno civil numerosos obreros.

Van a proveerse de documentos para poder emigrar al extranjero.

#### Pésame

#### Por un naufragio

El presidente de la República Argentina envió un expresivo telegrama de pésame al Rey, con motivo del naufragio del trasatlántico «Príncipe de Asturias», que ocasionó 452 víctimas.

### Para la Coruña

#### Nuevo gobernador

Ha sido firmado el nombramiento de gobernador civil de la Coruña a favor de D. José Boate Sequeiros.

Actualmente desempeña la secretaría del gobierno civil de Madrid.

### Visitas al Rey

#### El Sr. Carracido

Ha visitado esta mañana al Rey el doctor Carracido.

Excusóle a S. M. la idea de crear la Unión para producir medicamentos nacionales.

El Rey mostró su conformidad con tal proyecto, suscribiéndose con la suma de 5.000 pesetas.

#### La defensa social

Ha cumplimentado hoy al monarca una comisión de la defensa social.

Presentó a D. Alfonso el primer tomo del álbum que se dedica al Papa. Compondrán este álbum veintidós volúmenes.

### De política

#### Consejo de ministros

Celebróse esta mañana Consejo de ministros, presidido por el Rey.

Pronunció el Sr. Romanones su discurso, dedicando preferente atención a las cuestiones obreras planteadas en distintas poblaciones.

Resolvieronse algunos asuntos de los que se trataron en el Consejo de ayer.

Al parecer no se ocuparon de la disolución del parlamento.

#### Comentarios

El tema de las conversaciones entre los políticos ha sido el asunto del decreto de disolución.

Atajando a estos comentarios no se firmará hoy la expresada disposición. Una personalidad ministerial ha dicho que acaso el repetido decreto esté ya firmado.

#### Manifestaciones de Dato

El expresidente del Consejo de ministros Sr. Dato hizo algunas manifestaciones acerca de los sucesos de actualidad.

Confía en que sus candidatos saldrán victoriosos en las próximas elecciones.

Lamenta los sucesos desarrollados en La Unión.

Dijo que en ellos se veía la falta de tacto de los gobernantes.

Añadió que durante su etapa de mando no se ha disparado una sola vez sobre las masas populares.

### De París

#### Lyautey se queda

Comunican de la capital de Francia que por indicaciones del Gobierno ha suspendido su marcha a Marruecos el general Lyautey.

### España en África

#### Temporales

Telegrafían desde Melilla que los temporales reinantes han derribado un muro del cuartel de San Fernando.

En previsión de que pueda ocurrir un derrumbamiento se ordenó por la superioridad que fuese desalojado.

Las tropas que en él se acuartelaban quedaron instaladas en pabellones, provisionalmente, mientras no se hacen las debidas reparaciones en el citado cuartel.

Otros edificios también han sufrido desperfectos a causa de los temporales.

### De Roma

#### Regreso del rey

Ha llegado a Roma el soberano Víctor Manuel, siendo recibido por la real familia y el Gobierno.

Regresa del campo de batalla a donde fué para revistar las tropas que se batían en primera fila.

### La guerra europea

#### Noticias de París

El comunicado oficial recibido esta tarde de la capital de Francia, participa que continúa la batalla de Verdun.

Los alemanes repiten sus ataques e las posiciones que defienden los franceses.

Estos consigueron rechazarlos en todos sus intentos.

#### Confianza plena

Las noticias de origen germano dicen que la opinión pública confía en el aplastamiento de Francia.

En cambio los franceses creen que el avance de los alemanes será contenido y que el triunfo final lo obtendrán los aliados.

### Alemania y Portugal

El Gobierno de Berlín, en vista de que no fueron atendidas las notas que ha dirigido a Portugal para que desistiese del apresamiento de los buques alemanes, ha decidido declarar la guerra.

Esta declaración se comunicó oficialmente a España.

Los respectivos representantes en Lisboa y Berlín se encargarán de la defensa de los intereses de los súbditos alemanes y portugueses.

Esta noticia ha producido expectación en todas partes.

La actitud de la república portuguesa en los actuales momentos viene a agravar la situación.

Témesse que las salpicaduras lleguen a España.

### Germanos que emigran

Según noticias recibidas en las últimas horas, han salido del territorio portugués numerosos alemanes que allí tenían su modo de vivir.

Creése que no quedará en Portugal ningún súbdito del emperador Guillermo.

### El rey Nicolás

Comunican de Burdeos que llegó a aquella población la real familia de Montenegro.

Se le dispuso por las autoridades y el pueblo un recibimiento afectuoso.

### De Petrogrado

Despachos oficiales de Petrogrado contienen las noticias que siguen:

Señálanse avances del ejército ruso en el Cáucaso.

Hemos conseguido la ocupación de la plaza de Riza.

También nos posesionamos de Sennéh.

### Buques cedidos

El Gobierno de Portugal hizo cesión a Inglaterra de todos los vapores alemanes de que se cuentan.

Estos serán destinados por los británicos al transporte de combustible para las naciones aliadas y conducción de tropas y material para Salónica.

## ANUNCIOS

### INTERESANTE

En el establecimiento de Manuel Souto, calle del Conde Pallares, 18, esquina a Santo Domingo, se expenden los exquisitos vinos del Ribero y de los Sres. Gurrirán de Orense.

Esta casa de comidas se recomienda por la rapidez, esmero y economía con que sirve.

Los domingos callos.

NO OLVIDARSE:

Conde Pallares, 18

ESQUINA, A SANTO DOMINGO

## Hernias

(QUEBRADURAS)

A las señoras que padezcan de hernia (quebradura) se avisa que el 17 de marzo estará en Lugo el acreditado especialista Sr. Vidal, director de la reputada casa VIDAL HERMANOS, de Barcelona, dedicada a la curación radical de las hernias (quebraduras) de las que tenemos las mejores noticias por las muchas y maravillosas curas obtenidas con su muy acreditado parche antiherinario y sus bien perfeccionados aparatos especiales NON PLUS ULTRA, contruidos expresos para cada caso y bajo la dirección facultativa. Por lo que recomendamos a las señoras que sufren tan molestas enfermedades visite a dicho señor en el Hotel Méndez Núñez, donde estará hospedado.

### Venta de carbones

En el almacén situado en la calle del Obispo Izquierdo (frente al jardín) se expenden de inmejorable calidad:

Galleta, quintal. . . 3 pesetas  
Cok id. . . 3 id.  
Encina id. . . 6'80 id.

Se despacha carbón vegetal al menudeo.

### PIANO DE SALON,

cuerdas cruzadas, tres pedales, con muy poco uso, se vende en buenas condiciones.

Informarán en esta imprenta.

### La Mutual Latina

Estado de la asociación en 31 de enero de 1916

Número de socios. . . 50.441  
Partes suscriptas. . . 53.180  
Capital suscripto, 31 millones 908.000 pesetas.  
Depositado en el Banco de España, a nombre de los socios, en papel del Estado al 4 por 100 3 millones 839.248'49 pesetas con 79 céntimos.  
Contraseguro.—Pagado a los herederos de los fallecidos hasta 31 de marzo de 1915, 176.387'40 pesetas.

### LEGISLACIÓN DE MINAS.

Un volumen, encuadrado, su precio dos pesetas.

### VENTA

A voluntad de sus dueños se vende la casa conocida por la de Juan Salvador, sita en la carretera del Almacén, con pozo de agua potable y huerta a su parte posterior.

Del precio y condiciones, informarán en la calle del Dr. Castro, núm. 24 y San Pedro, núm. 43.

## Lo práctico

resulta adquirir "La Joya del Hogar", enciclopedia casera que contiene medicina vulgar, belleza, recetas para sacar manchas, conservación y limpieza del calzado, aseo de la casa, fabricación de dulces y licores, agricultura, juegos de magia, física y química, para hacer flores y conservar las plantas, recetas para hacer refrescos, tintas, barnices, colas engrudados y otras miles de cosas útiles y curiosas, finalizando la obra una nutrida sección dedicada a hacer de comer.

Todo ello por el módico precio de 3 PESETAS en las principales librerías.

## !! EUREKA !!

### Nueva tinta granular soluble en agua fría



RAPIDEZ  
FACILIDAD  
LIMPIEZA  
ECONOMIA

#### ARTÍCULO SIN RIVAL



Pida V. la tinta EUREKA de César Giorgeta - Valencia

Producto patentado, marca registrada

DE VENTA EN LAS BUENAS PAPELERIAS

## SEÑORAS CABALLEROS

Vestir en casa EGUREN es ser elegante y ahorrar

dinero

Única casa que tiene

precio fijo ¿Verdad?

Cruz, 20 EGUREN Cruz, 20

## Fernández Torres y C.<sup>a</sup>

LA CORUÑA

### Abonos químicos minerales

PARA TODA CLASE DE CULTIVOS

Cemento Portland, marca «Dos Estrellas».—Pinturas en pasta.—

Piedras norteamericanas para afeitar. Clases extra

## Clínica Dental

## Licenciado VALLINA

Odontólogo (Dentista)

Especialista en las enfermedades de los dientes, en todas las operaciones y trabajos de la moderna Odontología, como son dentaduras artificiales, orificaciones, incrustaciones de porcelana y oro, puentes del mismo metal.

Calle de Emilio Castelar, núm. 1.-2.

Frente al «Coco de España»

